
Сердечно поздравляю вас
с всемирным праздником Светлого Христова Воскресения.

Милостью Божией мы вновь дожили до этого святого и радостного дня.
Закончился Великий пост, пройден путь сугубого подвига и молитвы,

напитавший ум и сердце воспоминанием спасительных Христовых страданий.
Весь православный мир приблизился к Празднику всех праздников
и Тожеству из торжеств – Воскресению Христову, Пасхе Господней.

Воскресение Иисуса Христа – основание нашей веры.
Оно есть та первая, важнейшая великая истина, возвещением которой апостолы 

начали свою проповедь. Поэтому для всех верующих людей Воскресение 
Христово – это источник постоянной радости, несмолкающего ликования,

достигающего своей вершины в праздник Святой Пасхи.
Оживимся настоящим торжеством, обнимем друг друга,

ненавидящим нас простим Воскресением и будем едиными устами
и единым сердцем воспевать: Христос Воскресе из мертвых,
смертию смерть поправ, и сущим во гробех живот даровав".
Желаю вам, дорогие мои, крепкого здоровья, спасения души

и в радости насладиться пасхальными богослужениями!

Наместник
Свято-Пантелеимоновского

монастыря
Преосвященнейший

АРКАДИЙ,
епископ Овидиопольский



Понятие дисциплины может пока-
заться не связанным напрямую с ду-
ховной жизнью. Но для христианской 
полноценной жизни со Христом дис-
циплинированность – одно из совер-
шенно необходимых качеств. И речь 
идет не только об элементарном рас-
порядке дня, режиме труда и отдыха...

Задать траекторию
Мы часто сталкиваемся в своей жизни с 

тем, что нас застают врасплох те или иные не-
приятные обстоятельства, искуше-
ния, и мы раз за разом под напором 
этих искушений падаем, вследствие 
чего унываем и даже совершенно 
отчаиваемся, потому что никак не 
можем понять, почему же так проис-
ходит: ведь мы молимся, учитыва-
ем на будущее какие-то моменты, но тем не 
менее мы решительно не можем справиться 
с тем, что нас побеждает. Если дело обстоит 
именно так, то причину нужно искать либо в 
своей гордости, нуждающейся в подобных 
уроках смирения, в тщеславии, с которым так 
трудно бывает совладать, либо… в нехватке 
внутренней дисциплины.

Человек, внешне дисциплинированный, со 
временем и внутренне начинает отличаться 
от тех, кто дисциплиной пренебрегает. Дис-
циплинированность – это то, что должно про-
низывать всю жизнь человека: его мысли, 
взгляды на жизнь, отношение к людям, к миру, 
к Богу.

В ограде церковной доводится порой 
встречать людей, христианская жизнь кото-
рых – не что иное, как хаотичный, неуправ-
ляемый поток. И можно увидеть, что им с 
большим трудом даются самые обычные для 
христианина вещи. Если мы заставили себя 
вовремя встать, собрались, помолились, если 
заранее наметили на этот день определенную 
последовательность дел, то те задачи, кото-
рые нужно в течение дня выполнить, даются 
гораздо легче. Безусловно, жизнь вносит свои 
коррективы, но тем не менее когда есть некая 

заданная траектория, это дает возможность 
жить более цельно и осмысленно.

Не расплескать то, что в нас есть
Помимо дисциплины ума, есть дисципли-

на чувств. Для кого-то может быть удивителен 
сам факт того, что чувства требуют дисципли-
ны. Но на самом деле человек свои чувства 
обязательно должен уметь обуздывать, чтобы 
они не захватили власть над ним. Это важ-
нейший навык, в том числе для христианской 
жизни, потому что огромное количество лю-

дей запутывается в грехе потому, что они не 
могут справиться со своей привязанностью к 
кому-то или преодолеть чувство страха, кото-
рое парализует их душу.

Дисциплинировать свои чувства – не зна-
чит сжимать их, как пружину: это приведет 
только к тому, что в какой-то момент произой-
дет срыв. Но чувства нужно воспитывать, в 
том числе полагая им определенный предел. 
И если в сложных обстоятельствах мы порой 
затрудняемся это сделать, в простых жизнен-
ных моментах это нам доступно и позволя-
ет приобрести навык. Радостно нам, хорошо 
– можно порадоваться, но это не значит, что 
нужно хохотать на всю улицу. Раздражает нас 
что-то – можно огорчиться, но это не дает нам 
права на кого-либо срываться. И это совер-
шенно естественная норма поведения.

Не надо расплескивать вокруг себя всё, 
что в нас есть. Любое чувство нужно поверять 
Евангелием, стараться понять: оно по Богу 
или не по Богу, – и определять его место в сво-
ей жизни. Ведь именно увлекаясь чувствами, 
люди совершают самые тяжелые ошибки.

«А если бы за это расстреливали?»
Бывает, что человек приходит и говорит: 

«А у меня никак не получается дисциплиниро-
вать себя». Что на это можно сказать?

Я убежден, что любой дееспособный че-
ловек может принять для себя определенные 
правила дисциплины и придерживаться их. 
Есть, к примеру, люди, которые постоянно 
опаздывают, и они считают это своей едва ли 
не врожденной патологией, с которой остает-
ся только смириться. Но достаточно вспом-
нить относительно недавние времена культа 
личности, чтобы понять: никакой непреодоли-
мой склонности к опозданиям не существует. 

В те годы неявка вовремя на рабо-
ту грозила проблемами вплоть до 
уголовной статьи – и люди, вне за-
висимости от их устроения, как-то 
умудрялись приходить вовремя. По-
этому когда нам кажется, что мы ни-
когда не научимся чего-то не делать, 

стоит задать себе вопрос: «А если бы за это 
расстреливали?»... Скорее всего, мы ответим 
себе, что да, тогда бы мы смогли. Я ни в коем 
случае не одобряю такие методы, но если 
смогли бы тогда – значит, в принципе, можем 
и сейчас.

Когда приходят испытания – потеряли ра-
боту, предал близкий друг, заболел кто-то из 
членов семьи – человек дисциплинированный 
имеет все шансы из такой ситуации выкараб-
каться: он может радикально себя утеснить, 
например, в расходах, он может увеличить 
свой рабочий день и максимально эффектив-
но использовать для восстановления остав-
шееся время, он может пережить свое горе 
так, чтобы остаться деятельным и полезным 
для других. И в конце концов, с Божьей помо-
щью, его жизнь выправится. А если человек и 
раньше не мог отказать себе в удовольствии 
полежать на диване в ущерб делам, в ущерб 
всей жизни своей, то трудной ситуации совсем 
уйдет в свои грезы – и погибнет. И если бы мы 
эту угрозу ощущали, если бы мы до конца по-
нимали, каковы могут быть последствия рас-
слабленности, то никогда не позволяли бы ей 
овладевать нами.

Игумен Нектарий (МОРОЗОВ)

КОГДА СПРАВЛЯТЬСЯ С СОБОЙ – 
ЛЕГКО.

О внутренней дисциплине

нашей широкой и многогранной славянской душе ве-
ликое христианское благочестивое чувство часто со-
седствует с языческим пьяным разгулом. Последнее 
особенно вырывается, как пар из клокочущего чайни-
ка, во время праздников.

Человек долго и честно себя сдерживал во время Ве-
ликого поста. Старался вести более-менее благочестивую покаянную 
жизнь. После Пасхи ему дали «зеленый свет». И он перестал себя 
смирять. Пружина распрямилась с мощной кинетической энергией. 
Итог – в худшем случае несварение желудка, больница или запой на 
период Светлой седмицы. Человек несколькими днями перечеркивает 
в себе все достижения поста. Почему это бывает?

Потому что он часто неправильно относится к посту, воспринимая 
его нормативно-механистически: не есть того-то, выполнить то-то и 
прочее. И потом, не стараясь изменить свою внутреннюю духовную 
природу, исправить ее, взывая к Богу о помощи, человек усилием воли 
пытается обуздать свои страсти. Но не искореняя их в глубине сердца, 
а сдерживая где-то на поверхности. Потому в праздники – Пасху или 
Рождество Христово – он снимает со своего телесного коня узду, и тот, 
уже не сдерживаясь, несется куда-то. Как правило, хозяин коня, то 
есть сам человек, не имеет понятия, куда занесет его так долго сдер-
живаемое вожделение.

Праздники должны иметь влияние на нашу жизнь. Через них Го-
сподь изменяет-исцеляет нашу духовную природу. Вот в чем самоцель 
праздника. И нам необходимо откликнуться на этот призыв Всевыш-
него, а не вернуться к лени, пьянству и чревоугодию. Не без того, ко-
нечно, чтобы тело отдохнуло. Это тоже нужно. Особенно в Светлую 
седмицу. Но все хорошо в меру. Это не значит, что вышли из храма по-

сле Пасхальной службы и забыли дорогу к церкви. 
Будем только есть, пить, веселиться. Нет, жизнь во 
Христе продолжается, как и борьба с диаволом, со стра-
стями своими. Ведь, наоборот, сатана начинает уловлять 
нас тогда, когда мы расслабимся.

– Слава Богу, причастился! – думает человек. А бес уже 
ждет, чтобы ножку подставить.

– Слава Богу, дождался Светлого Воскресения Христова. Те-
перь разговеюсь! – мыслит постник. Но сатана уже ждет, чтобы он 
разговелся ТАК, чтобы перечеркнуть все свои усилия и труды.

Потому будем иметь перед собой не плотяные, а духовные радо-
сти. Важно на Светлой седмице не скатиться вниз, но продолжать с 
Божьей помощью упорное тяжелое восхождение вверх – в Царствие 
Небесное.

Для тех, кто желает и в Светлую седмицу участвовать в богослу-
жениях и причащаться Святых Христовых Таин: пищевой пост мы не 
держим. Это запрещено Церковным Уставом. Соблюдается только 
евхаристический пост: с двенадцати ночи и до момента причастия. 
Вместо подготовительных канонов читается один канон Святой Пасхи, 
вместо утренних и вечерних молитв – часы Святой Пасхи. Последо-
вание ко Святому Причащению не опускается, оно обязательно для 
готовящихся к Евхаристии и во время Светлой седмицы.

Мы должны и разговеться, и отдохнуть, и побыть с близкими сво-
ими, поделиться с ними пасхальной радостью, но вместе с тем пом-
нить, что ГЛАВНОЕ достижение Пасхи – наша воскресающая обнов-
ленная душа.

Иерей Андрей ЧИЖЕНКО



ВЕЛИКИЙ ЧЕТВЕРГ
Закончились три особых дня – Великий Поне-

дельник, Великий Вторник и Великая Среда, – и все 
христиане, следуя за Христом в последние дни Его 
земной жизни, приходят в среду вечером в храм на 
богослужение Великого Четверга. 

В Церкви время действует не так, как в нашей 
обыденной жизни. И каждый раз, приходя в храм 
и совершая богослужение в память того или иного 
события Священной истории, мы духом оказыва-
емся именно в том времени и в том месте, где и ког-
да происходило это событие. 

Вот и сейчас наш храм представляет собою Си-
онскую горницу. Мы находимся за тем же самым 
праздничным Пасхальным пиром, на последней 
трапезе Господа Иисуса Христа с апостолами нака-
нуне Его страданий. Христа еще не взяли под стра-
жу и не распяли. В этот день мы становимся свиде-
телями четырех важнейших событий: омовения ног 
ученикам – в знак большой любви Господа к ним 
и ко всем нам; установления таинства Евхаристии 
(Святого Причащения); предательства Иуды и пре-
естественной молитвы Иисуса Христа в Гефсиман-
ском саду. 

Событие умовения ног ученикам удивительно: 
Господь омывает ноги апостолам, как обычный 
раб, а не как Хозяин трапезы, занимающий самое 
важное место за столом, и в то же время Своею 
ногой Он попирает древнее запрещение входить в 
рай. Тут нам явлено одновременно непостижимое 
величие Божества и Его самоуничижение. 

На утрени Великого Четверга мы слышим осо-
бенный тропарь: «Егда славнии ученицы...». Вто-

рая часть этого тропаря обращена к каждому из 
нас, чтобы мы были внимательны к себе и убегали 
злых желаний, боясь ради какого-либо пристрастия 
предать, отречься от Господа делом или мыслью. 

При чтении проникновенного и трогательного 
канона, звучащего в храме в этот день на утрени, 
мы слышим призывающие слова Господа, пригла-
шающие всех нас участвовать в святой Трапезе. 

Заканчивается чтение канона и мы в последний 
раз на Страстной седмице слышим знаменитый ек-
сапостиларий: «Чертог Твой вижду…». Это слова 
каждого из нас: я вижу прекрасную, украшенную 
горницу брачного пира Господня, но не могу войти, 
т.к. не имею чистой, светлой одежды души. Госпо-
ди, помоги и мне, просвети и очисти меня. В этом 
богослужении мы видим и Иуду, взявшего из руки 
Господа хлеб и уходящего за беззаконными иудея-
ми. А храм теперь представляет собою Гефсиман-
ский сад. Кровавая молитва одинокого Господа и 
спящие ученики. Вооруженная толпа и предводи-
тельствующий Иуда. «Что вы вышли с ножами, с 
кольями на Того, Кто сам хочет умереть во избавле-
ние мира?»… 

УТРЕНЯ ВЕЛИКОЙ ПЯТНИЦЫ
 Совершается она в четверг вечером. Это знаме-

нательное богослужение, оно имеет особое назва-
ние: Последование святых и спасительных Стра-
стей Господа нашего Иисуса Христа, в просторечии 
именуемая «чтением двенадцати Евангелий».

На это молитвенное стояние мы приходим со 
свечами, и затем, по окончании утрени, зажигаем 
принесенные фонарики огнем страстной свечи и 
расходимся по домам, унося этот свет с собой: 
скорбь о свершившемся страшном событии этого 
дня и веру в победу Господа нашего Иисуса Хри-
ста над силами ада, в наше грядущее в Нем вос-
кресение.

ВЕЛИКАЯ СУББОТА
Во время чтения 16-ти паремий на Великой ве-

черне мы слышим много прообразов Воскресения. 
Во время чтения Апостола и Евангелия читаются 
те же зачала, которые читаются на таинстве Креще-
ния. Священнослужители в определенный момент 
богослужения переоблачаются из постовых фиоле-
товых и черных облачений в белые. 

Богослужение Великой Субботы величественно 
и очень красиво. Это скорбный и радостный день 
одновременно. Господь телесно погребен, сошел 
во ад, но Он одержал победу, пришел к усопшим и 
положил конец богооставленности. Это «благосло-
венный седьмой день», когда Христос почивает от 
трудов Своих. «Да молчит всякая плоть человеча, и 
да стоит со страхом и трепетом, и ничтоже земное в 
себе да помышляет…» – поет Церковь на Литургии 
в Великую субботу.



Иерусалим – в переводе 
"жилище мира".  Город 

лежит на высоких холмах. С вос-
тока, юга и запада он ограничен 
глубокими долинами Кедронской, 
Енномовой и Гионской. Такая же 
долина – Тиропетон прорезает 
город и отделяет обширный за-
падный холм с лежащими на нем 
Верхним городом и царским двор-
цом от восточного, на котором 
стоит Иерусалимский храм. Его 
территория представляет собой 
искусственно насыпанное плато, 
охваченное со всех сторон сте-
нами, сложенными из параллель-
ных рядов огромных каменных 
глыб. По краям плато идут дворы 
и портики, окружающие так на-
зываемый внутренний храм с его 
особой оградой. У западной стены 
высится дворец Ирода, окружен-
ный отдельными укреплениями. 
На северо-западе, за большой 
квадратной башней с могучими 
воротами, возвышается Голгофа. 
На севере к самой городской сте-
не примыкает крепость Антония 
с римским гарнизоном, за ней – 
Гефсиманский сад. В масличном 
саду на северо-западном склоне 
Голгофы видна пустая гробница...

На рассвете раннего утра, 
поплотнее закутавшись в 

свои платки-накидки, тихо бегут по 
тропинке меж камней потрясенные 
жены. Объятые трепетом и ужа-
сом, пораженные видением небес-
ного Вестника, видом опустевшей 
гробницы и словами Ангела, они 
стремятся поскорее уйти.

Христос Воскресе! Так гово-
рит святое Евангелие, так 

возвещают Его ранние свидете-
ли, и в течение двадцативековой 
истории тысячи и тысячи людей 
непосредственно встречают вос-

кресшего Христа. Радостные и 
потрясенные мироносицы торо-
пливо рассказывают апостолам 
о встрече с Воскресшим; однако 
ученики Господни еще не видели 
ничего, кроме открытого входа в 
гробницу, погребального полотна 
и свернутого плата. Место погре-
бения опустело, но все же, где их 
любимый Наставник? Учеников 
мучают сомнения: действительно 
ли жены видели именно Его? "И 
показались им слова их пустыми, 
и не поверили им" (Лк. 24, 11). Тог-
да апостол Петр встал, опоясал-
ся, вновь накинул гиматий и во 
второй раз побежал посмотреть, 
не откроется ли ему что-то еще, 
но вновь, "наклонившись, уви-
дел только пелены лежащие и 
пошел назад, дивясь сам в себе 
происшедшему" (Лк. 24, 12). Уче-
ники Господни в смущении. Они 
помышляли об ослепительном 
проявлении Божественной силы 
и славы для посрамления и из-
гнания из Иерусалима "римского 
сапога, топтавшего родную зем-
лю. Они "надеялись было, что 
Он есть Тот, Который должен из-
бавить Израиля" (Лк. 24, 21), ос-
новать могучее земное царство 
Помазанника. Но цитадель Рима, 
башня Антония все еще возвыша-
ется над святым городом, и вой-
ска врага по-прежнему попирают 
отечество. Их мысли пока далеки 
от проникновения в то, что свер-
шилось. Они не сподобились еще 
видеть Божественного сияния и 
светозарности славного Воскре-
сения.

Сколь много людей не сто-
яли лицом к лицу с вос-

кресшим Христом и, тем не ме-
нее, верят в Него! И если праздник 
Воскресения Христова является 
ежегодной Пасхой, то существует 
и Пасха недельная в каждое вос-

кресенье. Потому что когда мы схо-
димся на Божественную Литургию, 
за Евхаристией приобщаемся Тела 
и Крови Христовых, то тем самым 
принимаем участие в Пасхе Го-
сподней. Блажен тот, в ком вера 
предваряет видение и восприятие! 
Поэтому "блаженны не видевшие и 
уверовавшие" (Ин. 20, 29).

Как нет унижения боль-
ше того, которым смирил 

Себя Сын Божий, умерев на Кре-
сте смертью преступника, так нет 
и славы выше той, которой Сын 
Человеческий увенчан за приня-
тие этой смерти. И по истечении 
сорока дней на небо возносится 
наше человеческое естество, то, 
которое во Христе страдало, по-
гребено и воскресло, естество 
прославленное, которому усво-
ены Божественные господство и 
могущество. Если же начаток на-
шего естества свят, то и все чле-
ны Церкви обретают освящение: 
где Глава, там должны быть и 
члены. Господь наш Иисус Хри-
стос, вознесшись на небо, проло-
жил для нас путь: более нет не-
проходимой бездны между небом 
и землей. В этой жизни мы живем 
короткое время; Спаситель вос-
шел на небо и уготовал нам место 
в блаженной вечности.

В течение сорока дней, когда 
совершается пасхальное 

богослужение, наше внимание 
обращается к событиям, которые 
происходили после Воскресения 
Христа. Когда мы читаем Еван-
гелие, когда мы слушаем, как все 
свершилось, когда мы внимаем 
богослужению, наше сердце ис-
полняется радостью. Мы стано-
вимся живыми участниками собы-
тий: мы побывали в саду Иосифа 
Аримафейского, побывали у гроб-
ницы, мы с мироносицами видели 
отваленный камень, входили в 

пещеру и видели Ангела, мы лич-
но соприкасаемся с воскресшим 
Христом Спасителем.

Начинается Светлая утре-
ня… Царские врата и за-

веса закрыты, а мы слышим в ал-
таре песнопение: "Воскресение 
Твое, Христе Спасе..." Почему 
поется это песнопение? Потому 
что первыми о том, что воскрес 
Христос, узнали Ангелы, небо уз-
нало раньше земли. Символизи-
руя это, отдергивается завеса, но 
царские врата все еще закрыты. 
Затем они открываются, и начи-
нается торжественная процес-
сия с зажженными свечами. Этот 
крестный ход знаменует шествие 
апостолов и мироносиц в пас-
хальную ночь, в то раннее утро 
Воскресения от Иерусалима ко 
гробу Xриста Спасителя.

Вот крестный ход остано-
вился у западных дверей 

храма, двери закрыты, но свя-
щенник осеняет их трижды кре-
стом и трисвещником. Служба 
начинается вне храма, в полу-
ночной тьме, пением: "Христос 
Воскресе из мертвых…" Это оз-
начает обновление мира от тьмы 
греха, очищение благодатью, а 
отваление камня – открытие две-
рей в Церковь – вход в благодат-
ное Царство Христа, отверстое 
Его страданиями и Воскресени-
ем. С ликованием и пением пас-
хального гимна входим в храм. 
Царские врата открыты! Христос 
Воскрес!

И через две тысячи лет до 
нас дошли Свет и радость. 

Нет среди нас того, кто не радо-
вался бы в светлую пасхальную 
ночь, у кого не стало бы светлее 
на душе, когда он слышит слова: 
Христос воскрес из мертвых!

Свящ. Вячеслав СИНЕЛЬНИКОВ



Пример еретической иконографии:
обратите внимание на надпись

К сожалению, до сих пор встреча-
ются люди, которые, называя себя 
православными христианами, по-
лагают, что могут войти в Царствие 
Небесное и нехристиане, т.е. те, кто 
не верит во Христа, если совершают 
добрые дела, тоже могут спастись...

Опровержению этого заблуждения еще 
в позапрошлом веке посвятил свое 
письмо свт. Игнатий (Брянча-

нинов): "Достойное горького рыдания 
зрелище: христиане, не знающие, в 
чем состоит христианство! "Отчего не 
спастись, – пишете вы, – язычникам, 
магометанам и так называемым ере-
тикам? Между ними есть предобрые 
люди. Погубить этих добрейших лю-
дей было бы противно милосердию 
Божию!.. Считать себя спасенными, а 
членов прочих верований погибшими 
– это и безумно, и крайне гордо!".

Вот учение Святой Церкви: спа-
сение заключается в возвращении 
общения с Богом. Это общение поте-
рял весь род человеческий грехопа-
дением праотцов... Чтоб восстановить 
общение человека с Богом, иначе для 
спасения, необходимо было искупле-
ние... Все добрые дела человеческие 
немощные, нисходившие во ад, заме-
нены одним могущественным добрым 
делом – верой в Господа Иисуса Христа...

Напрасно же ошибочно вы думаете и гово-
рите, что добрые люди между язычниками и 
магометанами спасутся, то есть вступят в об-
щение с Богом! Нет! Церковь всегда признава-
ла, что одно средство спасения – Искупитель! 
Она признавала, что величайшие добродетели 
падшего естества нисходят во ад... Признаю-
щий возможность спасения без веры во Христа 
отрекается от Христа и впадает в тяжкий грех 
богохульства".

Это письмо святителя довольно известно. Но 
все несогласные объявляют его "личным мнени-
ем святителя Игнатия, а не учением Церкви", с 
которым они отождествляли собственные взгля-
ды, прямо противоположные словам святителя. 
Это характерный модернистский прием – объяв-
лять "частным мнением" в учении Православной 
Церкви все, что противоречит частному мнению 
самого модерниста…

Свт. Тихон Задонский свидетельствует: "Ни-
кто не может оправдаться перед Богом и спа-
стись без Христа и помимо Христа, но только 
– верою во Христа... Ибо никто не может от 
диавола и от ада избавиться без Христа: "Если 
Сын освободит вас, то истинно свободны буде-
те" (Ин. 8:36)".

И прп. Симеон Новый Богослов свидетель-
ствует: "Великое благо есть веровать во Хри-
ста, потому что без веры во Христа невозмож-
но спастись".

И свт. Иоанн Златоуст увещает: "Невоз-
можно, говорит Христос, тому, кто не родится 
водою и духом, войти в Царствие Небесное, 
потому что он еще носит одежду смерти, одеж-
ду проклятия, одежду тления, еще не получил 
знамения Господнего, он еще не свой, а чужой; 
не имеет условленного в Царстве знака".

Можно было бы и далее продолжать цити-
ровать, поскольку эту истину согласно возгла-
шают святые отцы разных эпох и народов, но 
для благочестивых христиан и приведенного 
достаточно, а для модернистов сколько ни при-
води, все будет мало.

И хотя Церковь каждый год в чине Торже-
ства Православия с предельной ясностью 
провозглашает: "Непринимающим благодати 

искупления, проповедуемого Евангелием, как 
единственного средства к оправданию нашему 
пред Богом – анафема!", многие модернисты 
упорно пытаются навести туману и предста-
вить дело так, что будто бы в этом краеуголь-
ном вопросе никакой ясности нет.

Они любят говорить, что было бы непрости-
тельной дерзостью предвосхищать грядущий 
суд Божий, утверждая, что все нехристиане не 
спасутся, это, мол, решить может только Бог.

Хотя, повторяя неоднократно выраженную 
в Священном Писании и Предании истину, мы 
вовсе тем самым не "дерзаем опережать Суд 
Божий", а, напротив, выражаем то из этого 
суда, что уже о нем открыл нам Бог: "Кто бу-
дет веровать и креститься, спасен будет; а кто 
не будет веровать, осужден будет" (Мк. 16:16). 
Это не мы "дерзаем", а Христос так сказал, а 
Он есть Истина, и нет в Нем никакой лжи. Вера 
Церкви в последний суд вовсе не ограничива-
ется одним лишь утверждением о том, что та-
кой суд будет, но включает в себя и основные 
критерии, по которым он будет производиться 
– и главнейшим из них является сознательное 
принятие Христа.

Если спасение возможно без Христа, то 
оно, следовательно, возможно было и до Хри-
ста, а если так, то зачем приходил Христос на 
землю к людям, и не только приходил, но и 
пошел на смерть? И зачем мы Его тогда назы-
ваем Спасителем, вслед за апостолами и Им 
Самим? Как же Он тогда сказал, что "пришел 
взыскать и спасти погибшее" (Лк. 19:10), если, 
оказывается, человечество до Его пришествия 
было вовсе не погибшим, а вполне себе спаса-
лось в нехристианских религиях?

Само имя Его в переводе означает "Спа-
ситель", то есть само имя Иисусово обличает 
и опровергает тех, кто думает, что можно до-
стичь спасения без Него.

Сторонники мнения, что будто бы без при-
нятия Христа возможно спастись, пусть бы 
только добрые дела человек творил, пытают-
ся приводить цитаты из Писания, якобы под-
тверждающие их заблуждение. В частности, 
указывают на слова апостолов о том, что "во 
всяком народе боящийся Бога... приятен Ему" 
(Деян. 10:35) и что "когда язычники, не имею-
щие закона, по природе законное делают... они 
показывают, что дело закона у них написано в 
сердцах" (Рим. 2:14-15).

Однако же ап. Павел говорил: "Если зако-
ном оправдание, то Христос напрасно умер" 
(Гал. 2:21). То есть, даже исполнением ветхого 
закона, данного истинным Богом, невозможно 
достичь спасения. И тут вдруг апостолу припи-
сывают мысль, что будто бы и те, кто почитал 

идолов и знать не знал о Божием откровении, 
тоже могут оправдаться перед Богом!

Подобные «толкования» модернистов об-
личаются и прп. Иосифом Волоцким: Если «во 
всяком народе боящийся Бога... приятен Ему» 
(Деян. 10:35), то почему Петр не оставил Корни-
лия и его близких пребывать в их прежней вере, 
хотя они боялись Бога и совершали добрые 
дела больше всех, но повелел им креститься во 
имя Христа? Если бы во всяком народе боящий-

ся Бога и поступающий по правде Его 
приятен был Ему, то почему Иисус Хри-
стос сказал Своим святым ученикам: 
"Идите, проповедуйте Евангелие всем 
народам, крестя их во имя Отца и Сына 
и Святого Духа, уча их соблюдать все, 
что Я повелел вам" (Мф. 28:19-20)? И 
еще сказал Господь: "Кто будет веро-
вать и крестится, спасен будет; а кто 
не будет веровать, осужден будет" (Мк. 
16:16).

Ап. Петр сказал: "Во всяком наро-
де боящийся Бога и поступающий по 
правде приятен Ему" о праведниках, 
живших прежде воплощения Христа, 
Его распятия и воскресения, о тех 
людях среди иудеев или в других на-
родах, кто боялся Бога и поступал по 
правде, кто поклонялся не идолам, но 
истинному Богу, как Корнилий и по-
добные ему. Но после воплощения 
Христа, Его распятия и воскресения 
Богу приятны люди из-за их крещения 

и стремления к добрым делам... 
Часто сторонники того заблуждения, что и 

без Христа можно спастись, в качестве аргу-
мента указывают на то, сколь мало православ-
ных христиан в мире, поэтому нельзя говорить 
про спасение только членов Православной 
Церкви, ведь иначе получится, что спасающих-
ся очень мало, а погибающих очень много.

Но разве не о том же самом говорил Го-
сподь Иисус Христос: "Входите тесными вра-
тами, потому что широки врата и пространен 
путь, ведущие в погибель, и многие идут ими; 
потому что тесны врата и узок путь, ведущие в 
жизнь, и немногие находят их" (Мф. 7:13-14), 
"много званых, но мало избранных" (Лк. 14:24), 
"Не бойся, малое стадо!" (Лк. 12:32).

Кроме того, сторонники указанного заблуж-
дения любят говорить о тех несчастных "про-
стых" язычниках, мусульманах или католиках, 
которые будто бы "объективно" не имели воз-
можности стать православными христианами, 
потому что до них не добрались еще право-
славные миссионеры. При этом говорящие это 
словно бы и не знают о Промысле Божием, ко-
торый показывает прямо противоположную за-
висимость: не потому эти "аборигены" не стали 
православными христианами, что до них не 
дошли апостолы, а потому Господь не послал 
к ним апостолов, что заранее знал по Своему 
предведению, что никто из них не послушает 
проповедь истины.

И это сохранение их в неведении было вы-
ражением милосердия Божия, ибо "раб, кото-
рый знал волю господина своего, и не делал по 
воле его, бит будет много; а который не знал, и 
сделал достойное наказания, бит будет мень-
ше" (Лк. 12:47-48). И напротив, если Господь 
видел человека, чье сердце искренне взыскует 
истины, пусть даже этот человек жил в народе, 
совершенно не знающем о Православии, Он 
устраивал для такого человека возможность 
принять Православие.

Так в XII веке Бог устроил для одного немца-
католика возможность узнать о Православии, и 
тот, обратившись, стал известен как св. Проко-
пий Устюжский.

Окончание на стр. 6
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В том же веке Бог дал такую возможность одному 
волжскому булгарину-мусульманину, и тот, об-
ратившись, стал известен как св. Авраамий Бол-

гарский; в следующем столетии Господь дал такую воз-
можность монголу-язычнику, и тот, обратившись, стал 
известен как св. Петр Ордынский. Вся история Церкви 
полна подобными примерами.

Уместно здесь привести слова архм. Рафаила (Ка-
релина): "Бог есть любовь, правда и всемогущество. 
Деяния Бога вызваны Его любовью, определены мудро-
стью и исполнены могуществом… неведение людей, 
неспособных принять истину, это тоже жалость Бога к 
человеку. Так Гедеон возвращает часть войска по до-
мам, зная, что в бою эти люди обратятся в бегство".

Когда вникаешь в аргументы и утверждения тех, кто 
считает возможным спасение некрещеных, возникает 
впечатление, что они забывают не только про Божий 
Промысл, но и про Самого Бога.

"Хороший" человек для них это тот, кто не грешил 
против людей и делами оказывал им благорасположе-
ние. Но ведь даже десять заповедей Моисеева закона 
не ограничивались перечислением обязанностей по 
отношению к другому человеку – самые первые из них 
посвящены обязанностям человека пред Богом: "Я Го-
сподь, Бог твой... да не будет у тебя других богов пред 
лицем Моим. Не делай себе кумира... не поклоняйся им 
и не служи им, ибо Я Господь, Бог твой, Бог ревнитель... 
Не произноси имени Господа Бога твоего напрасно" 
(Исх. 20:2-7).

И получается, что такой тягчайший грех как неверие 
в Бога, непочитание Христа, модернисты и за грех не 
считают. Разве можно, говорят они, из-за такой "мело-
чи" лишать человека в вечности единства с Тем, Кого он 
при жизни не желал ни знать, ни почитать?

Ответим: не только можно, но это и неизбежно, ибо 
посмертное единство с Богом есть логичное продолже-
ние того единства, которое человек избрал уже в земной 
жизни и которое даруется только Христом в Его Церкви.

Бог есть единственный подлинный источник блага и 
радости. Отлучение от блага есть мука. Те, кто решили 
быть с Богом и самой жизнью засвидетельствовали эту 
решимость, будут с Богом в вечности. Те же, кто пред-
почел Богу что-либо иное и не соединился с Ним в та-
инстве евхаристии, те и в вечности окажутся отлучены 
от источника блага и радости, то есть будут пребывать 
в муках. В обоих случаях "Бог поругаем не бывает. Что 
посеет человек, то и пожнет" (Гал. 6:7).

Необходимо также напомнить: "Вера, крещение и 
евхаристия – это не условия договора, который надо 
исполнить; это не дань, которую должник обязан запла-
тить, чтобы выйти из долговой ямы. Вера, крещение, 
евхаристия относятся непосредственно к самому че-
ловеку, его природе, его общению с духовным миром. 
Через крещение и евхаристию он становится новым 
творением. Благодать изменяет его личность, одухот-
воряет его природу, преображает его душу, освящает 
все силы души, воскрешает дух и приготовляет чело-
века к посмертной встрече с Христом... В будущем веке 
откроется то, что мы стяжали здесь, на земле, иначе 
земная жизнь как период самоопределения была бы 
бессмысленна" (архм. Рафаил).

Завершить эту статью хотелось бы словами свт. Ни-
колая Сербского: "Истинной является лишь та жизнь, 
которую ищут и обретают во имя Господа Иисуса Хри-
ста. Все прочее – смерть и тлен. В жаркой пустыне 
человеческой истории воскресший Христос есть един-
ственный отверстый и непресыхающий источник, на-
пояющий, освежающий и животворящий. Все прочее, 
что утомленному путнику может показаться источником 
воды, не источник, но блеск раскаленного песка или бе-
совское наваждение".

Иер. Георгий МАКСИМОВ

ЧУДО схождения Благодатного огня 
по количеству очевидцев (до 20 тыс. 
человек ежегодно) и исторический дли-
тельности (как минимум с IV в.) это 
событие не имеет аналогов в мире.

Многие знают, что во время схождения 
Огня в Кувуклии, у простых паломников 
бывает самовозгорание свечей; само схож-
дение сопровождается молниеподобными 
всполохами, а пламя Благодатного огня в 
течение нескольких минут не обжигает.

Появление светящихся шаров
Интересный случай был засвидетель-

ствован и снят на камеру 
греческим паломником в 
1994 году. Вскоре после 
схождения Благодатного 
огня справа от входа в Ку-
вуклию, в нескольких ме-
трах от неё, появился ярко 
светящийся шар диаме-
тром около 50 сантиметров 
в форме чётко очерченной 
сферы. Он начал быстро 
(со скоростью около 3,5 
метра в секунду) двигаться 
через плотную толпу при-
близительно на уровне плеч 
людей. При этом, по словам 
свидетеля, люди не ощущали 
его, а сам шар не дробился и 
не размывался. Пройдя около 
10-15 метров, он зажёг в кон-
це пути, по словам свидетеля, 
свечу у пожилого мужчины, на-
ходившегося между колоннами 
на пути к алтарю Марии Магда-
лины. Другому свидетелю уда-
лось заснять шары небольшо-
го размера голубоватого цвета, 
витающие в воздухе.

Чаще всего подобные явле-
ния происходят около Кувуклии и над ней. 
Православный исследователь Владимир 
Губанов приводит такие свидетельства: 
«Сёстры рассказывают, что благодать ещё 
проявляется после первого схождения, по-
сле Огня. “Я вижу, сверкает опять над Куву-
клией, вокруг Кувуклии молнии зигзагами, 
то там сверкнёт, то на самом куполе Куву-
клии... Вдруг появился шар (как шаровая 
молния). В какой-то момент он распался, 
сверкнув зигзагом. Потом засвистали все, 
смотрю, прямо на образ Воскресшего голу-
бой шар сошёл. И выходит Патриарх, уже 
получил Благодатный огонь”».

Гром
Изредка встречаются упоминания о зву-

ковых явлениях, предваряющих схождение 
Благодатного огня. Свидетели специально 
отмечают, что гром появляется при ясной 
погоде.

В «Житии и хождении в Иерусалим и 
Египет казанца Василия Яковлевича Га-
гары (1634-1637)» рассказывается о трое-
кратном раскате грома. 

Упоминание о громе есть и в «Сказании 
о странствии пострижника Святыя Горы 
Афонския инока Парфения» в XVI веке: «...

День был чистый и красный. Патриарх си-
дел к правой стране. Вдруг ударил гром, и 
на левой стране средняя колонна мрамор-
ная треснула, и из трещины вышел Огнь 
пламенем».

Случается подобное и в наше время. 
Настоятель Спасо-Преображенской церк-
ви села Бронница и духовник Новгород-
ской епархии архимандрит Иларион пишет: 
«Вместе со священнослужителями из Рос-
сии (в количестве 16 человек) я находил-
ся всю оставшуюся часть ночи... в алтаре 
храма Воскресения Христова... И вот утром 
Великой субботы, в 9 часов по местному 
времени, начали появляться первые при-

знаки Божественной силы: 
послышались первые рас-
каты грома, между тем как 
на улице было ясно и сол-
нечно. Продолжались они 
в течение трёх часов (до 
двенадцати)».

Несгорающие предметы
Реже встречаются сви-

детельства о самовос-
становлении предметов, 
опалённых Огнём. Так, ду-

ховник Новгородской епар-
хии архимандрит Иларион рас-
сказывает: «У меня загорелся 
клобук. Говорю послушнице 
своей: “Смотри скорей: что у 
меня на голове?” “А ничего, 
отец, – отвечает, – клобук ваш 
цел, ни одной на нём дыроч-
ки нет”. А матушки горненские 
успокоили: “С нами такое часто 
бывает”».

Подобные случаи имели 
место и у других паломников. 
На монахинях тушат апостоль-
ники, но не остаётся и следа».

Мироточения накануне
Впервые это было зафиксировано в 

1572 году, когда по фреске «Возложение 
тернового венца» потекли капли жидкости, 
похожей на кровь. 

В середине XIX века фреска была за-
менена иконой с тем же сюжетом. В 1939 
году, накануне Пасхи, в ночь с Великой пят-
ницы на Великую субботу, она вновь зами-
роточила. Это продолжалось недолго: на 
Пасху икона приняла прежний вид.

В 2001 году икона замироточила вновь. 
Первым увидел знамение Патриарх. Миро-
точение продолжалось день, перед Пас-
хой оно прекратилось, причём на иконе не 
осталось никаких следов. Многие палом-
ники – очевидцы происшедшего, опублико-
вали свои свидетельства и фотоснимки.

Самарская паломница также свиде-
тельствовала: «В ночь на Великую субботу 
закровоточила икона “Христос в узах”, по 
иконе стекала кровь. В монастыре Гера-
сима Иорданского не просто мироточили 
иконы, там по стенам текло миро. Мы сня-
ли это на плёнку. Монахи не могли припом-
нить таких событий...».

pravoslavie.ru

Молнии при схождении Благо-
датного огня (видеосъемки 

НТВ, 2003 г.)

В мон. Св.Герасима в 
2001 г. на лике Богоро-
дицы появились слезы.


